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市の凹庁仁『の田『堂○一の㈱

『人が生きる経営』基篭護蕊嘉,に～
地域で採用した社員が､経営者と学び合うことで地域に役立つ人になり､その結果として企業が果たす地域貢献になる。この同

友会型の社員教育について､改めてその意義を問い直してみたいと考え､広報委員会では特集記事を企画しました｡若者の育成
についてさまざまな問題が取りざたされる中､経営者は何に着目し､何をすればよいのでしょうか｡教育により経営者も社員も共に
生きる企業づくりを目指すという､社員教育委員会の実践活動について紹介します。
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社員教育委員長インタビュー
ひ で よ し

小島秀孔氏
㈱ライフ白銅代表取締役社長､東部地区会
中同協社員教育委員会副委員長
埼玉同友会社員教育委員会委員長一一一
記事:宇野町子／取材:宇野町子､池田恵津子(広報委員会）
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社員教育委員会とは｢気づきの場｣の提供
社員教育委員会の活動について､同友会､ことに埼玉同友会
ゆかり たかし

と所縁の深い太田尭氏の発言をふまえ(中小企業家しんぶん
平成27年８月１５日号)､小島委員長からお話を伺いました。
また､「人を生かす経営｣と言い習わしてきましたが､太田氏

はその人の持ち味が｢生きる｣経営をめざしてほしいとの発言
に背を押されたことで､今回のタイトルには｢人が生きる｣を用
いました。さらに､「'|吉報の学習を介添えしていくことこそが本
来の教育であり､共育｣だとも発言していますが､実際の委員
会活動ではどのように実践しているのでしょうか。日々の活動
にも注目してみました。

境の違う会社へ､同じノウハウを持って帰って会社は変わる
のかといったら､変わらないですね。知識やノウハウを詰め
込むのではない､同友会型の社員教育とはそういうことな
のです。

フォローアップ研修とエピソード
広報:社員教育委員会では､新入社員向けや､フォローアッブ
などの研修を企画､運営しています。いわゆるプロの講師で
はなくて､経営者自らがスタッフとして入っていますが､そこ
にどういう意義があるとお考えですか。

小島:私たち経営者も気づきは大事です｡わかりきったような
顔をしていますが､経験を通して勉強することは社員も経営
者も同じです。委員会では､両者がフラットな関係で学び合自力で学び､自力で気づく力を身に付けてほしい

広報:漠然とした質問ですが､同友会らしい教育をどのように
捉えていますか。

小島:埼玉同友会の今年の目標に､同友会型企業づくり･２１世
紀型企業づくりを進めて行こうというのがあります。具体的
には､地域で信頼される会社を作ろう､社員が自主性を持っ
て働ける会社にしていこうということです｡特に社員教育委
員会では､自主性のある社員を作っていこうというのがテー
マです。

広報:まず大切なのは臼羊1件ですね。
小島:自分で気づく力､自分で学ぶ力を身に付けて欲しいです
ね。
同友会の社員教育は､何か知識を詰め込むわけではない

のです。参加者が自分で気づいて､自分で解決していく。環

う場を提供している
と考えています。
以前はグループ講

師と呼んでいました
が､今はファシリテー
ターと呼ぶようにし
ました。ファシリテー
ターとはお世話役の
ことです。私たちは
教えることはせず、
ただ脱線しないよう
に枠を囲ってあげる
だけです。

二コ

▲｢研修での他社の社員との交流は大きな
刺激になる｣と語る小島氏
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広報:いろいろな問いかけを発していく中で､参加者それぞれ
が気づいていく研修ですね。

小島:他社の参加者の発言を間くことで､様々な考えがあるこ
とに気づいてもらえたら､それで良いと思います。あるフオ
ローアップ研修で､こんな発言がありました。入社したばか
りで何をしたらよいのか分からないので､自分にできること
は何かと考え､全社員(およそ30人)のフルネームを書き出
して覚えることをしていたそうです。
作業としては簡単ですが､実際にやっている人はどれほど

いるでしょうか｡私自身､社員全員の氏名を正確に知ってい
るとは言えません。でも､一緒に働く仲間の名前を覚えてい
ることは､必要なことです。まさに目から鱗の落ちる思いを
体験しました｡委員会に関わっていなければ､経験できなかっ
たでしょうね。
重要なことは参加者の気づきではなく､経営者の気づき

です。ファシリテーターもみんな特徴があり､リードの仕方
も違えば見ているところも違う。自社の参考になるかもしれ
ません。
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域の人に信頼される会社､将来あの会社に勤めたいという
企業を作っていかなければいけないと思います。大学生の
就職先を選ぶ条件に､通勤時間が短いというのがあるそう
です。より地域に根差し､そこにいる人を採用して､地域ぐる
みで育てていくことが大事になってくると思います。
先日開催された中同協の社員教育委員会で､同友会らし

さとは離職率の低さだという話がありました｡大学生は新卒
で入って３割は３年以内に辞めていく､高校生は４割退職が
一般的だそうです｡私たちは共同求人で採用して､その後は
社員教育を続けているので､離職率も低いと解釈していま
す。
当委員会のアンケートによるデータの中に､新入社員研修

のみの参加からリフレッシュ研修､リーダ､-研修にも参加す
ることで､目に見えて定着率を上げている会社があります。
研修に参加するうちに何か気づきがあって､続けるうちに定
着率も向上したように読み取れます。このデータでは情報
量が少ないために､あくまでも推測ですが。

広報:｢中小企業家しんぶん｣では中同協の委員長が､「会社に
役立つ社員ではなくて､社会や地域を守る人間が育ちあう
場を考えねばならない｣と発言しています｡委員長のお考え
を伺いたいのですが。

小島:全く同感です。
大阪同友会の話です。大阪のある公立高校では学力も低

く､生活保護を受けている家庭が半分以上。生徒は｢働くの
はしんどい｣と言っているそうです。おそらく､その生徒の親
は｢働くのはしんどい｣と言っているのでしょう。その親はど
こで働いているかと言えば､地元の中小企業です｡だったら、
私たちが抱えている社員を立派な大人にしなければいけな
いと気づいたそうです。

感動すること､気づくこと､伝えることで共に育つ
小島:参加者の顔がどんどん変わっていくのを見るのは､楽し
いです。新入社員研修の１日目は､発言なんかないですよ。
みんな下を向いています。それが２日目になると､手がパン
パン挙がってくるのですよ。昨日ずっと下を向いていた参加
者が､です｡人間て､こんな力を持っているのだと感動しま
す。その感動を経営者は自社に持ちﾘ吊り､仕事に応用してほ
しいと望んでいます。経営者は､社員に対していつも関心を
持って見ているというアプローチを､していなければいけな
いと思います。
経営者も出来るだけ研修に参加して､朝と帰りの社員の変

化を見て欲しいのです。それが大事です。そして研修から
戻ったら､｢○○さん､あの時何か変わったように見えたけど、
何か思う所があったの｣と声をかけるだけで､社員との関係
が変わってきます。「社長は自分のことを見ていてくれた､よ
し頑張ろう｣と思うはずです。
極端なアイデアかもしれませんが､今後は、「共に育つ｣の

観点から､経営者(引率者)と共に参加する事を条件にしよう
か､とも考えています｡参加者に研11多の意義が伝わりやすく
なります。

広報:それでこそ､「共に育つ｣のですね。

地域に信頼される会社
広報:地域との関係はどのようにお考えですか？
小島:社員がきちんと育っていって､その会社の業績も良く､地

▲委員会合宿では｢共に育つ｣ために熱い議論が繰り広げられる
(2014年栃木県那須での社員教育委員会合宿風景：
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「仕事は楽しいよ｣と家で言える社員をたくさん育てれば、
地域貢献に繋がっていきます。「仕事は楽しい｣が社員の子
供に伝わって､働くことが楽しいと思える子供が増えて行け
ば､犯罪も減り､地域は活性化していくのではないでしょう
か。

広報:ただ会社に役立つ人間を育てるのではない､そんな薄っ
ぺらなことではないということですね。

小島:事情があって辞めるのは仕方がない。でも辞めた後に、
「良い会社にいたね｣と言われるぐらいの会社にしたいです
ね。「あの会社で基礎を教わって､社会人として1人前になっ
た｣と言われるようなそんな会社でありたいですね。
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▲新入社員リフレッシュ研修会のグルーブワークでの様子(2014年）

新入社員研修参加企業調査
騒 腫 １ 画 賂

あった30社では３年以内の入社は総計214名。そのうち現
在の在籍総数187名となっています。
このデータは高卒者と大卒者が合算されたデータであり、

母数や算出基準が上記の離職率とは異なり､一概には比較
できないことを承知で単純計算をしてみると､離職率はおよ
そ１３％となります。このことから､日本企業の平均的な姿よ
りは離職率が低く､社員の定着が良い傾向が伺えます。

過去3年間における新入社員在籍率
～社員教育委員会の資料から～（回答数30社2015年７月時点）

▲新入社員研修会ではお辞儀の練習も(2015年＞

社員教育委員会の今後の課題と夢
広報:すでに取組みが始まっている｢マナーブック｣についてお

話ください。
小島:今までは福岡同友会で作成した｢マナーブック｣というテ
キストを使っていました。これも素晴らしいのですが､埼玉
同友会の思いを込めたものを作ろうということになりまし
た。動き始めたばかりですが。
メンバーは約10名です。我々経営者が社員を抱えて、

日々頑張っている思いを伝えようと思っています。来年の４
月までには､カタチにしたいと思っています。その後も､数
年がかりで作り上げていこうと思います。代々伝えられて
いくなかで､カスタマイズされ､各社で使ってもらえれば良
いと思っています。

広報:今後の課題としては､研修のフォローでしょうか？
小島:そうですね。
先日､戸田･蕨地区会で､４社ほどの研修参加者に集まって
もらい､ヒヤリングをしました。
できれば､それぞれの地区会でも参加者を集めて､研修

を受けてどう変わったか､その後どんなことがあったかなど
間いて欲しいですね。近況報告でもいいと思います。そし
て､何か問題があれば､地区会のみんなでフォローできる
ようになったら､素晴らしいと思います。委員会と地区会ノー
の連携とは､こういうことです。「この会社で働いていて良
かったという会社を同友会で作って行く｣それが壮大な夢
です。

広報:お話を伺って､社員教育とはまず私たちが学ぶことなの
だと実感しました。今後は広報として研修会への参加を促
す活動をしていきたいと思います。小島委員長､本日はあ
りがとうございました。
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ただいま制作中
｢マナーブック｣を知っていますか？

同友会や会員企業の新入社員研
ｲ|参で､テキストとして使用されてい
る｢マナーブック｣をご存知ですか。
現在は福岡同友会で制作したもの
を使っています。
「マナー｣といっても単なる礼儀

作法ではなく､仕事に向かう心構え
やビジネス文章の書き方など､社
会人として身に付けておきたいこ
とを広く取り上げているものです。
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パ ー フ ェ ク ト ３ …
マナーブック
’佳員と■堂画が共に字唖共官隣本:
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本人寓官■魚会

会員である経営者自身が執筆している､実践的な内容で
す。
これにならい､埼玉同友会ならではのテキスト作りが

着々と進行しています。
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２日目の記念講演では㈱フレアス代表取締役達登拓氏
(山梨同友会会員)が『弱者集団"で高齢化社会に挑む～人
に寄り添う介護の実践で日本一の会社に』というテーマでお
話し下さいました。津登氏は2000年に創業し､現在は従業
員数５６１名､全国５３事業所９１拠点と､在宅医療マッサージ
分野では日本一の会社に成長しました。お話しを間くまで、
１４年間で会社が急成長し､社員数も急激に増え､同友会の
学びがどのように実践されているのか想像がつきませんでし
た。
津登氏は､山梨県内で従業員数名の個人事業主の時に山

梨同友会と出会いました。入会当時､同友会に参加する度に、
会社の仕組み･組織づくり･社員の士気を上げる事融資を受
ける事等､貫欲に学んだそうです。そして転機が訪れたのは
中同協の総会に参加した時の事。同じグループ討論メンバー
の中に全国的に事業展開している会員と出逢い､刺激を受|す
た津登氏は､自分も山梨から全国へ!とすぐに動き出しました。
しかし成長する過程で､社員がまとめて辞める事態を経験し、
社員にビジョンを語る事､社員と理念を共有する大切さを学
びます。青年全国交流会に参加し､全国へ事業展開するきっ
かけをもらった津登氏。私たちが全国の交流会に参加する意
義に改めて気付きました。
講演を通じ､「同友会の仲間である私たち｣へ､共に学び共

に上を目指す情熱と勇気をたくさんいただきました。
（大宮南地区会宇梶純江記〉

2015年９月10日・１１
日に､山梨(甲府市)にて青
年経営者全国交流会が行
われました。
４７同友会および中同協

から1,206名､埼玉同友
会からは５１名の参加があ
りました。
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開催されたこの日は､台
風１８号の影響で､大雨と
その後の関東･東北豪雨を
受け､茨城県常総市の鬼怒
川が決壊し､目を疑うよう
な大きな被害を心配しなが

驚

㈱フレアス代表取締役
津登拓氏(山梨同友会会員〉

ら､参加者は皆､地元や被災に遭った地域の方々､そこで活
動している同友会会員に想いを馳せながら､学ばせて頂きま
した。

今回の吉全交のメインテーマは、「人は石垣､人は城今こ
そ実践1人間尊重の経営｣です。一昨年､東京開催された際
の吉全交で山梨の実行委員長が開催アピールしてから２年の
間に､様々な変化があったのだと感'慨深い気持ちで､参加致
しました。
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第４Ｂ回中小企業家同友会全国協議会
青年経営者全園交遜会ｉｎ山梨
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実施する決意表明｢自分や仲間､社員などへの約束や宣言、！
年後の目標｣をお互いで発表し合い､来年会った時には結果
を確認し合う約束をして､閉幕となりました。

（浦和地区会小林勉記〉
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【第１分科会】
青年部活動による気付きから､自らが変わり、
会社が良くなっていく！
～共に切嵯琢磨する青年経営者の経営実践～
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【第７分科会】
社員の声を聴いて謙虚に学ぶ
～個'性輝く職人集団を目指して～

コーディネーター:早間雄大氏(㈱クニヨシ代表取締役〉
パネリスト:三角武一郎氏<(tt)KSP代表取締役〉
パネリスト:中野愛一郎氏

〈㈱イベントトウエンテイワン代表取締役〉
パネリスト:松本勝彦氏〈松本ギフト㈱代表取締役〉

報告者:吉田雄亮氏〈㈱吉田電工代表取締役〉

第７分科会は､「社員の声を聴い
て謙虚に学ぶ｣をテーマに､会社の
方針をいかに社員の成長に結びつ
けるかを､吉田氏に報告いただき
ました。
分科会には､経営指針を成文化

したけれども､なかなか社内に浸
透していないとの共通の課題をも
つ経営者が多く参加しました。実

第１分科会は､全国から120名
もの青年経営者の方々が参加する
中､コーディネーターと青年経営者
3名の非常に熱いパネルディスカッ
ションとグループ討論が繰り広げら
れました。
尚､以下の３つの内容について、

パネルディスカッションが行われま
した。①どのような青年部活動を目

息瞳
守 芦 、

寺

例報告での､定期的な個人面談や
技術研修会での社員の結びつきを強化する試みなどのお話
は､同じ技術者集団を率いる経営者としてぜひ取り入れたい
と感じました。
吉田氏の報告では､計画書の実行を望むあまり､社員の気

持ちに寄り添うことができず､結果的に社員の退社という事
態を招いてしまった事例の報告もありました。失敗事例を率
直に報告いただいたことにより､その後のグループ討論では、
困っていることの相談が積極的に話題に上がりました。
グループ討論は､｢社員が輝くとは?輝くためには何が必要か」
のテーマで行われました。社員から教えられる､社員から気
付かされる､各人の事例が多く披露され､課題をもって全国
大会に臨んでいる人との討論は､困っていることへのヒントに
あふれていました。
報告を聞いていて､「リーダーシップの意味を捉え違いして

いました｡｣との発言も聞かれました。同じ経営者として､課題
にぶつかっている人､課題を乗り越えた人が一緒になって討
論をして､問題の本質を掘り下げてゆく体験を共有出来まし
た｡経営者は､孤独ではない｡解決の糸口は､声に出すことに
より可能性が無限に広がってゆくことを実感できました。
新鮮な気持ちで会社に入った社員が､仕事にやりがいと誇

りを持ち､それを次世代に自然に伝えられる。そんな社風が
育つ会社に共に育ってゆきたい。吉田氏のまとめの言葉をそ
れぞれの会社に持ち帰り､実践すると誓い合ってグループ討
論を終了しました。
吉田氏と長く同友会活動をしてきた､柴田氏が座長のまと

めを行い､強靭な企業体質に挑戦しつづけていこう|と呼びか
けられ､分科会が終了しました。いいことも悪いことも話し
合ってきた二人の関係は､きっとこの先もずっと続いてゆくこ
とでしょう。ライバルであり､戦友である経営者が身近にいる
ことの幸せ。同友会活動の魅力を再確認できた分科会となり
ま し た 。 （ 川 越 地 区 会 大 沼 崇 記 〉

▲三角武一郎氏 指すべきか。②どのように企業づく
りを実践していくか。③2020ビジョンをどのように活動や経
営に活かすのか。
コーディネーターの早間氏の絶妙な問いかけもさることな

がら､それに答える三角氏､中野氏､松本氏のそれぞれの信
念に墓づいた取り組みと確固たる実績は､青年部活動を通し
ての学びが､確実に強靭な企業づ
くりにつながっていることを感じさ
せてくれるものでした。また､青年
部活動を通じて､同じ年代の仲間
と本音で語り合い､時にライバルと
して切嵯琢磨し合えることが､青年
部芯らではの良さであり､そこから
の可能性は無限大であるという話
は､本当にその通りだと強く感じま
した。そして､各人が話の中で言っ
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▲中野愛一郎氏

した。そして､各人が話の中で言っ
ていた"同友会がなければ､今の自分､会社ともに無かった“

という言葉は､心の底から出てくる
言葉として､聞いている側の心にと
ても深く響きました。
また､青年部連絡会2020ビジョ

ンについては､青年経営者が未来
への責任を果たすこととして､自ら
が未来を倉|｣っていくだけで芯く､子
供たちが未来に希望を持てる日本
を倉|｣っていく､という壮大な内容で

▲松本勝彦氏 したが､このような考えを持った経
営者が増えていけば､間違いなく実現できるものと確信でき
る内容でした。
そして､グループ討論では､本音の討論が繰り広げられ､学

びはさらに深まっていきました。最後は､来年の吉全交までに
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ＤＯＹＯＵさいた尋｜ 企業理念

一 一 埼 玉 の 元 気 を 創 る 中 小 企 業 家 一
いました。毎月毎月、お給料
払うのに精一杯､スタッフと
のコミュニケーションもうまく
取れず､行き詰った状況の中、
清水氏は改めて経営を-か
ら勉強したいと決意し入会し
ました。
入会後は積極的に例会に

参加､元々何事も前向きに捉
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億蕊
セレモニーサロン㈱(川越地区会:

鰐
ヤ埼玉県川越市菅原町1ｇ-１伊勢原六番館3F

TEL: 049-226-1４1 1
http://www.hananona.com/ 鱗突然の社長業

2000年､バス会社経営の経
験を持つ清水氏の父が､近郊に
葬儀場ができることをきっかけ
に､会社を設立。ところが盆暮れ
正月も関係ない葬儀の仕事の大
変さ等､当初のもくろみ違いから
経営に嫌気がさし､半年足らずで
娘の真理氏へと任される予期せ
ぬ展開となりました｡清水氏は当
時30歳で結婚したばかり､しかも

参加､元々何事も前向きに捉▲ﾊﾘｴｰｼｮﾝ豊かな祭壇ｽﾀｲﾙ
え取り組んでいく性格の清水氏は幹事としても精力的に活
動します。U U w

苦労した経営理念作成
そして清水氏は同友会の仲間からの勧めで2013年に経

営指針セミナーを受講することになります。そこで初めて経
営理念､経営計画書という言葉と出会います。当時を振り返
り｢セミナーをきっかけに本気で経営者として経営を学び、
考える機会を得ました。また､同じような悩みを抱える経営
者の方に出会うことで初心に戻り､これから先もセレモニー
サロンを続けていくために今までの経営についても反省し
学びを実践して行こうと決意しました｣と語ります。
経営理念を作成する上でいくつかの思いがあったそうで

、画ゴ腿

▲ 一 ，
経歴は事務職経験のみと､あまりにも電撃的な､無謀とも思
えるバトンタッチでした。
「当時はご遺体を見ては､うわ～と驚いてしまうような有り

様｡仕事の都合上､昼夜を問わず訪れる急な打ち合わせに
振り回されながら過ぎていく怒涛のような毎日でした｣。
しかしながら受注は順調に増え､車庫の建設や霊枢車5台

を揃えるために借入した返済も終わる頃､妊娠｡喜んだのも
束の間､仕事の激務に切迫流産で緊急入院の事態に陥りま
した｡本意ではなかったものの､そのことがきっかけで-時
仕事を休むことを決断しました。
「子供が1歳過ぎた頃､仕事を再開しましたが､長く休んで

いたにも関わらず､自分の復帰を待っていただいたお客様
への感謝の気持ちで､自分が必要とされている場所がここ
にあることを再確認することになりましたね。２４時間対応
の仕事と子育ての両立は大変でしたけど｡夫の理解が不可
欠と感じ､仕事現場に連れて行ったこともあります｡度重な
る遅い帰宅に不満気味だった夫ですが､初めて目にする現
場で社員から『奥さんがやっているこの仕事は本当に大変で
重要な仕事なのですよ』と言われ､それから少しずつ家事に
も協力して､サポートしてくれるようになりました｣。

す。それは『数
ある葬儀社の中
でお客様が選ぶ
ポイントにして
もらうこと』『ス
タッフに自分の
思いを伝えるこ
と』｢自分も経営
するにあたり、
心が揺らがずに
進めるような言
葉』この３点に

▲経営指針づくりセミナー終了式での清水氏
右は高橋正哲経営委員長(当時）

重点を置き作成したそうです。
経営理念作成後､-番驚いたことはスタッフの意識の変

化だと言います。それまで､顧客からの要望に｢できません」
と即答していたような場面でも､とりあえず持ち帰り検討す
るようになったそうです。「お客様の最後の要望はなるべく
かなえてあげよう､という理念が伝わってきたのかなとうれ
しく感じますね｣。

同友会との出会い
子供が小学生になり手がかからなくなり､これから益々仕

事に集中しようと考えていた矢先､業界に新たな流れが起こ
ります。
現在は主流となっている身内だけの家族葬や式をしない 今後のセレモニーサロン

将来的には､お客様がくつろげる場所として現在のオフィ
スのあるビルの一角にコミュニティスペースを作りたいと清
水氏は語ります。これは会社で独自に行っている高齢者向け
の声がけサービス『見守り隊』を通じて感じたそうです。社会
問題であるこれから迎える超高齢化社会に向けて､ひとり-
人の繋がりを大事に思う清水氏だからこその夢。我々も避
けては通れないこの問題に誠実で気さくな人柄と行動力で
どう実現できるかを大いに期待したいです。

（川越地区会広報委員国分洋祐記》

火葬式のお葬式が
目立ち始めます。こ
れにより単価が下が
り､それまで好調
だった業績も悪化し
始めました。そのよ
うな時に､知人の紹
介で同友会と出会▲心を込めて別れの場面をサポート
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ｑ三０１Ｇ年度】
埼玉県の中小企業政策に対する

中小企業家の要望･提言
『の画○『の劇

埼玉県に対しての重点要望８項目からなる｢2016年度埼玉県の中小企業政策に対する中小企業家
の要望･提言｣を提出し2015年９月17日に懇談を行ないました。(-部抜粋､編集）

はじめに
埼玉県は､全国に先駆けて2002年に埼玉県中小企業振興墓

本条例を制定し､中小企業の健全な発展こそ､埼玉県経済の活
性化に寄与することを宣言したが､地域が主体となる本当の地方
創生を進めるためには､地域の特徴を生かした政策を官民協働
で立案していくことが重要である。
とりわけ､多様性に富んだ中小企業を育成するための政策とし

て求められるのは､大企業向けのミニ版ではなく、中小企業の目
線に立った施策である。中小企業向けの各種表彰制度､認定制
度においても､大企業のそれをスケールダウンしたものではな
く､中小企業の特性を生かした企業づくりの視点で､企業の成長
過程を支援する施策が必要である。
そのためにも埼玉県の独自性を生かした産業政策を論議し提

案出来る場を設ける等､埼玉県中小企業基本条例の具体化を通
じた産業労働施策の充実をお願いする。
私たち埼玉中小企業家同友会は､三つの目的のもとで､自社

の経営を維持発展させ､経営者自身を磨き､自社を取り巻く経営
環境を改善させる運動を通じて､地域の雇用の確保と地域振興
を埼玉県と一緒に図って行きたいと活動している経済団体であ
る。
中小企業を取り巻く経営環境は依然として厳しい環境下にあ

るとの視点に立って､埼玉県の中小企業政策に対する要望･提言
を行なう。

４県内各市町村の中小企業振興条例の具体化について把握
し､活発に進めている事例を広げるようにお願いする。

Ⅱ．マイナンバーの普及について
「番号法｣を進めるための中心的な役割に社員を雇用する｢事
業者｣が位置付けられ､個人のプライバシーを保護するため
に厳しいルール作りが求められている。ところが､多くの中小
企業が対応できていない。ついては､以下の対応をお願いす
る。

ｌ県民及び中小事業者にきめ細かな広報周知を行うこと。
巳マイナンバーの定着に向け､十分な理解と制度の安定的な構

築を目指して､国等へ時間をかけて進めるように県としての
働きかけ。

I.埼玉県中小企業基本条例の具体化で産業労働施策の充実を
１中小企業の要望･実態を把握した上での政策の作成について
①昨年の回答の具体化の要望
「政策の検討.企画にあたっては､まずは県が主体的に四半
期経営動向調査､県内経済団体等との意見交換､企業訪問、
各種審議会などを実施して､中小企業の方々の様々なご意
見、ご要望をお間きし､政策企画に反映してまいります」
この回答に沿ったヒアリングの進捗と､計画の具体化をお
願いする。

②アンケート内容の追加の要望
同友会の景気アンケート(同友会景況調査報告DOR)に
は、「経営上の問題点｣と｢経営上の力点｣を間き取る内容が
あり、どのようなことで悩んでいるのか､どのように解決し
ようとしているかを間いている。現在の景気動向調査に追
加し､経営課題の把握をお願いする。

２中小企業に関わらず､県内経済政策を論議するプロジェクトを
立ち上げ､埼玉の特徴を生かした地域活性化の政策をお願い
する。

３･基本条例に沿った、知事の議会への報告を経済団体へ広報す
るようにお願いする。

Ⅲ、障害者雇用の推進について
ｌ同友会の各地区例会と障害者雇用推進委員会の合同例会ま
た､全県研究集会の分科会等､各種経営体験交流や経営実
践報告の例会等での講師等の紹介や情報の提供をお願いす
る。

2.同友会では､実習生受け入れ企業50社を目標に今期は取り
組んでいる。特別支援学校の就職担当者と同友会会員企業
との交流の後援や情報の提供等バックアップをお願いする。

３県内の障害者雇用で素晴らしい実践をしている企業の紹介、
ベンチマーキング等の紹介をお願いする。

４障害者施設､特別支援学校､サポートセンター､同友会の情
報や紹介の交流のネットワークづくりと､障害者雇用へ踏み
出すためのサポートを構築するための支援をお願いする。
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値､役割を伝える場の機会を増やすような支援をお願いす
る。

２昨年から始まった｢夢ある埼玉･就活プロジェクト｣のように、
学校､行政､企業が連携した学生の就職活動の支援事業を、
ひと時の事業に終わらせず､長いスパンで考えて､より良い
施策に育てていくことにより､学校と学生の中小企業への理
解がより深まるものと考え､今後も私どもの活動を理解いた
だき､支援をお願いする。

Ⅳ､女性の活躍推進及び多様な働き方の推進
中小企業家として積極的に取組んでいくためにも､埼玉版
ウーマノミクスとして､全国に先駆けて掲げている埼玉県と
して､より一層の､全国のリーダ､-シップとなる様々な中小企
業向けの支援をお願いする。
さらに当会では､障害者･女性等の｢多様な働き手｣だけでな
く､｢人を生かす経営｣の実践として｢多様な働き方｣の推進に
も取組みはじめている。現状では人材確保･育成は中小企業
に重く圧しかかっている。地域と密着し地域の雇用を守って
いる中小企業への総合的な支援をお願いする。

１｢女性の職業生活における活躍の推進に関する法律｣におい
て、
①国が行う優れた取組の｢一般事業主の認定｣だけでなく、
埼玉版の｢中小企業向け墓準認定｣(ポイント制)等の検討
をお願いする。

②地方公共団体の支援措置である｢相談･助言｣を身近な機
関で中小企業向けに実施をお願いする。

③女性活躍推進に係る取組に関する協議を行う｢協議会｣を
組織し､メンバーには中小企業家を複数参加できるよう配
慮をお願いする。

２職業生活と家庭生活との両立に関して
①本人の意思が尊重されるよう､制度だけではなく風土の醸
成を図るような中小企業の取組事例を収集し､「男性の働
き方の見直し｣や｢幹部社員の理解を深める活動｣等､広報
啓発の推進をお願いする。

②いわゆる｢正社員｣と｢非正規雇用労働者｣の二極化緩和の
ためにも､労使双方へ優れた取組みの収集･紹介等､普及
啓発の拡大をお願いする。

③働く-人ひとりのワークライフバランスの推進が､中小企
業による｢人材確保｣｢定着率等向上｣のための支援等､労
使双方にとって望ましい形での普及支援をお願いする。

④｢地元の中小企業に就職:地産地就｣しようというような発
信を考えてもらうようにお願いする。

⑤働き方の多様化が進むにつれ､「休業中の人員確保｣や｢煩
雑な労務管理｣も中小企業には重く圧し掛かる。柔軟で多
様な就労形態が労使双方の利益に繋がり､円滑円満な労
使関係を築くためにも｢労使双方への様々なサポート｣を
お願いする。

３女性の活躍推進の様々な課題を､グローバルな視点で抽出し
積極的に取組むためにも､成長著しいアジア経済をはじめ、
海外における女性経営者､および経済団体との､交流のサ
ポートをお願いする。

雲
⑳
』
０
口
⑳
』Ⅶ、国際展示会の開催について

まず海外市場の感触を探ることができるような埼玉県主催の
「埼玉国際商談会(仮称)｣を東京の国際展示場等にて開催
し､世界に視野を向けたビジネスチャンスの場の提供をお願
いする。

Ⅷ､観光施策への提言:県内を縦断する歴史街道の新たな視点
による取り組みについて

1.従来の秩父･川越という観光地にスポットをあてるだけでな
く､街道沿線の歴史･文化などの地域資源を活かし､それぞ
れの地域でまちなかの回遊性を高め､更には地域間の連携
による回遊型観光の実現に向けて推進をお願いする。

２有名な観光地への集客を従来の観光バスや自家用車に頼る
のだけではなく､鉄道や路線バスなどの公共交通機関を活用
し､連鎖的に集客する仕組みを県が主体となって各自治体や
地元商工会･商店街とが連携される仕組みの構築をお願い
する。

３同一の方向性で地域の魅力を高め､地域全体でのブランド価
値を高め､それぞれの地域の吸引力を高める仕組みの構築
をお願いする。

4目的意識を共有し､一丸となって活性化に取り組む為､それ
ぞれの地域の民間団体や公共を担う多様な主体による｢地域
活性化協議会(仮称)｣の設立を目指し､自立と連携で行う事
が出来る環境の整備をお願いする。

５先ず､その手始めとして埼玉県の東部に当たる日光街道及び
その脇道である日光御成道となる公共交通機関である東武
鉄道だけでなく､県や川口市･さいたま市等が出資している
埼玉高速鉄道(SR)を核とした新たな魅力倉|｣出で､都心から
だけでなく海外からのインバウンド需要を見据え､受け入れ
施設の整備と平行し沿線活性化に繋げるようにお願いする。

翻廻……ｙ…錘……心出席者｡硬"鈍…,………⑲…

Ｖ､埼玉県の制度融資について
Ｉ実際に活用するにあたって､借りる側の中小企業及び経営者
に要望される具体的な条件を明らかにすると同時に､その条
件を満たしたうえで借入の手|||目や手続きを明確にした分かり
やすい説明吉またはガイドライン作成をお願いする。

2.県の制度融資を活用するにあたって､「このような事例｣で貸
し付けが不正立になった事例集をまとめ公表をお願いする。

Ⅵ、中小企業の雇用問題について
ｌこれまでに当会も､高校生の四者面談､出張授業､学内合説
などの取り組みに参画させていただいたが､このような機会
をより多く設け､高校生の就労意識中小企業への理解など
を高める方策を強化し､生徒企業双方にとってより良い就職
に結びつくものと考える。また､高校に限らず､中学から大学
のキャリア育成の教育に､地元中小企業で働く意義､企業価

９DO YOUさいたま1 1月号
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ＤＯＹＯＵさいたま ｜ 地区会だより’

倉|｣業から３～４年目は
ネット集客率90%でし
たが､値段で選ばれる
ことに未来はないと思
い､そこからアナログ
重視へ。そして社員の
人材育成に力を入れて
いきます。オリジナル
の人事評価制度は成果
主義ではなく､社員･会

各地区会で開催された例会を
ご紹介します。

○○『『①伽一画○コ。の．○の

★人間だれしもハンディがある!★
【浦和地区会･障害者雇用推進委員会合同B月例会）

ハンディを持つ人も戦力となる
経営体質を作るには 社に対する貢献度評価。社風に合った人が正当に評価されて

いく人事評価が必要と感じ､社員同士の仲間の関係性を大事
にしました｡起業５年目からは毎年経営計画発表会を行い､来
賓や社員の両親も招待します｡会社にとって-番大事なイベ
ントであり､一番良い社員教育になるそうです。
前向きで明るい､ガッツのある経営者の下で社員の方々か

イキイキ働く様子に､葬祭業のイメージがガラッと変わってし
ま い ま し た 。 （ 加 藤 早 苗 記 〉

～障害者雇用が店を変えた!～
報告者:日疋好春氏く㈱ひびき代表取締役､川越地区会〉

報告者の日疋好春氏がい
きなり切り出された言葉が
印象的でした｡｢私は､今もっ
て陣がい者雇用をしてきた
覚えはない。社会貢献して
いるつもりもない。当社に
とって必要な人材が､たまた
ま陣がい者であった。求人
広告をしても人が来てくれ
昔であった。当初は苦労をし

★初の試み､グループ討論二部構成!★
J鐘

! ’ ．

Ｌ
ゴ【大宮東地区会９月例会

与御!』’ とことん話し合おう1ぜ̅んぶｸﾙーﾌ討論会１
鵬のﾓﾁﾍー ｼｮﾝ社|ｻる秘剛あ6のか？～業績は社員のﾓﾁﾍーｼｮﾝで左右する～

ない時に､来てくれたのが陣がい者であった。当初は苦労をし
たが､現在彼らは､重要な"戦力"である｣｡この一言に尽きます。
氏はこうも言われました。「誰でも全てができるわけではな

い｡全員が何らかの"ハンディ"を持っている｡欠点は横に置き、
適材適所､良い所を伸ばす｡彼らがお客様ではなく、“戦力"に
なることが､陣がい者雇用の鍵になると感じました｣。
例会当日は､障がい者雇用に関心のある経営者が多数(５５

名)参加されて､活発なグループ討論が行われました｡何より
も､実体験を通じての氏のご報告は説得力があり､会場も随分
と盛り上がりました。また､講演後も質問が相次ぎ､会場全体
に熱気が伝わりました。報告者の日疋好春氏には心からお礼
を申し上げたいと思います。

（藤野信行記）

報告者:小島秀孔氏く㈱ライフ白銅代表取締役社長､東部地区会〉

「ぜ～んぶグループ討論
会!｣という､大宮東地区会で
は初のグループ討論二部構
成の例会です。まずは､社
員教育委員会委員長であ
る小島社長から社員教育に
ついて簡単にお話を頂き、
その後｢社員のモチベーショ
ンを上げるために取り組ん
でいることは何か?｣をテー

識

★同友会では懇親会も学びの場!?★
マに前半のグループ討論開始。後半ではメンバーの半分を入
れ替え､前半で盛り上がった内容を再度テーマにし討論すると
いう二部制で社員のモチベーション上げる秘策を探りました。
小島社長からは､震災をきっかけに社員の自主性･積極性に

気づき､任せてみる事で社員のモチベーションを上げる事がで
きたなど､短い時間ながらも濃い内容で報告をいただく事が
でき､グループ討論ではモチベーションを上げるためにやって
よかった事､悪かった事などを共有し､更には自社の社員の相
談などが討論内容として持ち上がり､活発に意見交換できまし
た。
グループ討論二部構成という初めての試みで､改善する部

分は多々ありましたが､定期的に繰り返す事でとても良い企画
になるであろうと感じた例会でした。（柴田大智記〉

Ｌ 【大宮南地区会B月例会】 】
売上前年対比120%!社員半数が退職?!
優良企業が10年目にして迎えた凧難と|ま…～時代の転換期､本気で社員と関わるとは!～
報告者:西本淳弥氏く㈱アートエンディング代表取締役､東部地区会〉

西本氏は同友会に入会して､どういう会社にしていきたいか
プレなくなったと言います｡先輩経営者から学ぶことが一番大
事だと思い､積極的に懇親会に参加してきました。懇親会での
本音のアドバイスが-番の学びだと思うからです。そして良い
と思うアドバイスをどんどん吸収して､それを自社に反映させ
ていきます。

"1 0    DO YOUさいたまVol456
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f》会員information新入会員紹介 (9/1～9/30新たな辞書の1ページ
《TEL・FAX変更》
大宮南地区会㈲津田商事津田力会員

TEL : 048-648-9195
FAX : 048-648-6486

①
○
個
Ｑ
岨
匡

宗ネ塵ナ｜麓産

砕幅》》叫匪》榊

婁饗蝿
渥銅”

》》》》》》》》》》峠権》壱一群

且
息
混

戸田・蕨地区会㈱セルフネット山中邦久会員
TEL : 048-446-7098
FAX : 048-437-2987

①
Ｑ
○

FAX変更》
㈱メガネマーケット久賀きよ江会員
〒33０-0854
さいたま市大宮反桜木町４-２５２
ユニオンビルディング6F
TEL : 048-658-32７７
FAX : 048-658-3278

《住所・TEL-
中部地区会

⑭
d k

Ｊ
一い」《社名変更》

大宮南地区会㈱セカイタカ酒販樫井正道会員
㈱サイタマ酒販へ

《役職変更》
大宮東地区会㈱大宮自動車教習所加藤慎也会員

代表取締役社長へ同友会日誌「言言一
忽
画 ９月１日～SOB

１日（火）川越幹事会、川口幹事会、北部幹事会、
大宮南幹事会

２日（水）むさし野幹事会、埼葛幹事会、中部幹事会、
浦和幹事会

３日（木）東部幹事会、西部幹事会、戸田・蕨幹事会
４日（金）正畠ﾘ代表理事会議
５日（土）経営指針づくりセミナー戦略編②
７日（月）東彩幹事会、さくら幹事会
８日（火）専門学校・短大との就職問題懇談会【共同求人l、

大宮東幹事会、大宮中央幹事会
９日（水）経営労働委員会、広報委員会
１１日（金）マナーブック検討会【社員教育委員会１
１４日（月）障害者雇用推進委員会、さくら例会、

政策問題プロジェクト会議、ファム・ミーティング
１５日（火）川越例会、大宮東例会、北部例会、川口例会
１６日（水）浦和例会、むさし野例会、中部例会
１７日（木）大宮中央例会、大宮南例会、東部例会、

戸田・蕨例会
１８日（金）仕事づくり委員会、第２回委員長会議
２５日（金）埼葛・ファム合同例会、西部例会
２６日（土）経営指針づくりセミナー戦略編③
２８日（月）理事研修会、青年部ミーティング
２９日（火）合同企業説明会、社員教育委員会
30日（水）東彩例会、戸田・蕨オープン例会

《住所変更》
埼葛地区会 Ｐ．Ｒ･Ｏコンサルタンツ労務管理事務所

和泉紀子会員
〒339-0056
さいたま市岩槻区加倉４-１１-２２

会員数 2015年1０月６日現在

地 区 会 名 会 員 数 地 区 会 名 会 員 数 地 区 会 名 会 貝 数

川 口 大 宮 南 埼 葛４８ 8５ 6３

戸田・蕨 西 部 北 部5３ 4６ 3９

浦 和 むさし野 さ く ら８； 7８ 8８

川 越大 宮 東 東 部４言 1４２ 8７

大宮中央 中 部 東 彩４２ 5７ 3７
＋…三一口 9８７

編 集 後 串
現在私は､経営指針づくりセミナーに参加しております。

諸先輩方にはみっちり絞られ毎回気づきと学びの連続です。
スタッフの方々から見れば､なんともできの悪い生徒みたい
なものですが､このまま留年せずに進むことができればセミ
ナーへの参加も残すところあと２回。いよいよ佳境へと迫っ
ているところです。今まで何気に眺めていたこの｢DO-YOU
さいたま｣の表紙を飾っている諸氏とその経営理念。最近で
は他人事ではなく思えてより一層注意深く見るようになって
きました。私も立派に表紙を飾れるようになる日がいつかく
るのでしょうか。

（東部地区会広報委員鈴木一朗記〉

1？DO YOUさいたま11月号
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-舎人ひとりが輝いている会社にしていきたい

見。広報誌の購読を申し込みました。「東京だと遠
いな｣と思っていたところ､埼玉同友会の存在を知り
事務局からの奨めで上尾での例会に初参加。「活動
内容は賛同｣と例会に参加し続けますが､入会は頑
なに拒否し続けていたところ､グループ討論で同席
した､さくら地区会浦野氏の｢例会に賛同するなら、
入会しませんか｣という一言で即断･即決。入会とな
りました。
入会してからの房雄氏は様々な行事に積極的に

参加。最も影響を受けたのが岩手で開催された中
同協の定時総会で､社長が何に対しても出しゃばり
すぎていたと反省。「話すのではなく徹底的に間く
ことが大切｣と強く学んだそうです。そしてスタッフ
の個性を活かして｢-人ひとりが輝いている会社に
していきたい｣と考えるようになりました。
７月１５日に行われた房雄氏と昭雄氏の話し合い

で､３年後の平成30年７月15日に社長を引き継ぐ
ことで合意したとのことです。

浄謹黙溌趣識撫蕊瀞蟻灘・蕊蝋雛

２０１昼▲社員が輝く会社へ

今回は､長年の確執から抜け出し､事業承継へと
動き始めた久喜市菖蒲町の産業廃棄物収集運搬
業､金子商事㈱社長の金子房雄氏とご長男で取締
役の金子昭雄氏をお尋ねしました。

1１
ＶＯＬ
456

[ウルトラ貧乏生活からの脱却］

溌犀Ｉ 鳥ボか ね こ ふ さ お唾鍔睡好 》馴毒剛
霧雄子 (写真右）

豚屋害ー

塵雄 噂〈
中部地区会
金子商事㈱

[月に２回は山へ］
房雄氏は仕事ばかりでなく何か趣味が必要と、

１２年前に山歩きのサークルに入り､月に２回は山
歩き､今年はサークルの会長を務められているよう
です。植物についても造詣が深く芸術的な写真も
多く撮影されています。

埼玉県久喜市面蒲町上大崎424.2
ＴＥＬ:Ｏ４ＢＯ-Ｂフー１１０ア
ＦＡＸ:Ｏ４ＢＯ-Ｂ７-１１０Ｂ
h杜p://www･kanekosyouji.co、

[昭雄氏に聞きました］
これまでは向こうが

｢白だ｣と言うと､こちら
も｢いいや白だ｣と返し
ているようなもの。普
通の人なら１分程で済
むのに２時間くらい言
い争っている時も多
かったようです。房雄
氏が話し始めると､即

尋
[窓際からの転身］
給料分はしっかりと働こうと張り切っていたら､周

りはイエスマンばかり。社長に意見を言うのは房雄
氏だけ､同僚から｢金子だけ高給なのは許せない｣と
の怨恨もあり10万円減給され窓際の営業職へと追
い込まれます。会社からは｢仕事は自分で見つけな
さい｣と言われ､使うのは自分の車､ガソリン代は自
分の給料から､事務員も使ってはいけないという超
ブラックな環境。そのような中でも会社に実績のな
い仕事も見つけてきて自ら挑戦し､ノウハウを蓄積
していくのです。ところが給料の遅配が頻発。会社
が巨額な借金を抱えているのがわかり､密かに産廃
業の認定を取得し独立に至りました。
創業当初はトラックも持てない状況でしたが､「長

男と次男が友達を連れてアルバイトに来てくれたこと
が支えになり､切り抜けられた｣と房雄氏は語ります。

凡-●■

▲息子である金子昭雄氏

｢ハイわかりました｣しか返さずさらにイライラさせ
た時期も。
昭雄氏は昨年､奈良で開催された吉全交にゲスト

参加。「いままでの自分のやり方は違うなと感じた」
と言います。また｢変わらないといけない｣と思った
そうです｡本年７月､川越地区会の鈴木達弥氏の｢同
友会に入ると変わるよ｣の一言で入会。房雄氏が心
の中で葛藤しているのがわかってきてから､「飲みに
誘ったことはまだないのですが､今度誘ってみよう
かな｣と話されていました。
新たなる金子商事さんのはじまりです。

（中部地区会広報委員矢津敦臣記)：
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[3年後には社長が替わります］
ある日インターネットで東京同友会のページを発
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